盤珪禅師の宗教経験

―その生涯と「不生」の教え―

小

林

圓

照

はじめに

生禅」 活動を展開し、多くの人々から「盤珪さん」と呼ばれ、 年間にかけて、 江戸期の庶民文化の反映した時代である寛文から元禄 に追ってみよう。 親しまれた禅匠である。その創意に満ちた盤珪の「不 に生きよと説法しつづけた盤珪永琢禅師(一六二二~ 一六九三)は、 日常の易しいことばで、ほんらいの仏心、そのまま の成り立ちを探るためにまずその生涯から簡略 禅の世界を民衆化するために革新的な 日本独創の禅を開拓した人物である。

浜田村のわんぱくもの

見どもが親は、本姓は菅氏、 四国浪人でござって、

> しても、仕やんだと申す」(『盤珪禅師全集』(「説法 の死んだ事をいうて聞かすれば泣きやみ、 しました。されども、二、三歳の時より、はや死ぬると の大将をして、わるい事をしてござったと、母がはな 育って、腕白者で、そこらうちのそうそうの子供ども 産みましたが、父には幼少で離れまして、 しかも儒者でござったが、 いう事がきらいでござったと申す。それ故、啼けば人 此処に住まいして身どもを わるい事を 母の養育で

在、兵庫県姫路市網干区浜田)に産まれているが、 八年(一六二二)三月八日、播磨国、 身、このように活発な幼年時代を述懐してい 村人たちは彼を「菅家の神童」と呼んだが、盤珪自 揖西郡浜田郷 る。 元和 (現 盤

前編九

による「大徳寺紫衣事件」(一六二七)で流罪となって は盤珪十一歳の時で、このころ禅界では、 現在も産湯の井戸まで残っている。父親と死別したの 珪の生家跡は、 いた沢庵宗彭、一五七三~一六四六)などが釈放され 仁弘山義徳院という寺院になっていて、 幕府の弾圧

大いなる疑問

たばかりの時代であった。

その は 学の道は明徳を明らかにするに在り」と書かれており、 でその解決に苦悩し、全生命をこの「明徳」に投入し だけでは、盤珪は得心することができなかった。そこ 始まったのである。「明徳」とは「本性の善であること で「四書」の一つである『大学』の冒頭の一節に、「大 ふさわしくない「落ちこぼれ」と断定したのであろう、 始める。 」とか「天の理である」などという、 ない。十二歳の時、郷塾の素読で習った中国の経書 盤珪 「明徳」とは何かと疑問を抱いた時に、 の真実を求めての旅は、 父の医業を継いだ兄は、そんな盤珪を家業に 禅から出発したもので 塾の師匠の解説 その旅

盤珪はついに生家より追放されてしまうのである。

禅へと一歩を進め、十七歳の時、 の解決には至らなかった。のち真言宗を学び、さらに 解決する道は仏教以外にはないと決心するもの 宗に入門する。しばらく念仏行に専念し、「明 菩提寺である安楽山西芳寺の寿欣上人について、 った盤珪は、 「永く心の珠を琢き世界を照らせ」という意味を込め 「随鴎寺の雲甫全 祥禅師について得度を受け、ずいおうじ うんぽぜんじょう 明徳」の問題は、 善知識を訪ねめぐった末、十四歳の時に、 儒学の塾では解決できないと知 道名高い赤穂 徳」を 師より の江 浄土 そ

て「永琢」と名付けられる。

Ш

独り「明徳」を求めて

ば、 た。 坐禅をすれば明徳が知れるほどに、と仰せられたによ 二〇歳にして初めて諸方に行脚に出る。 明 盤珪は「明徳」のことばの解釈を求めたのではなく、 徳」そのものをみずか実証するの 和尚 しかし雲甫和尚の指導のもとでなお解決がつかず、 (雲甫) の云く、 明徳が知りたくば坐禅せよ が 冒 明徳を問え 的 であっ

法」前編九)。当時の苦行時代のことを、盤珪はこのよまで坐を起たず、食は誰が持ってくれようはなし」(「説岩で坐を起たず、食は誰が持ってくれようはなし」(「説岩で坐を起たず、食は誰が持ってくれようはなし」(「説って、それからして道にまた坐禅に取りかかって、そって、それからして道にまた坐禅に取りかかって、そって、それからして道にまた坐禅に取りかかって、そって、それからして道にまた坐禅に取りかかって、そって、それからして道にまた坐禅に取りかかって、そって、それからして道にまた坐禅に取りかかって、そって、

一利那に盤珪は省悟したのである。全ては不生(分別の実のような真っ黒なものが、ころりと落ち、胸のつかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを覚えた。そのかえがおりて氣がやすらかに成ったのを違えた。そのである。全ては不生(分別の実がおり口を表している。全ては不生(分別の実がおり口を表している。

)をえていると証明された。そして更なる精進が求めら行で死に直面した盤珪が、ある早春の朝、庵の近くのた梅の香をかいだ瞬間に大悟したとも伝えられる。とた梅の香をかいだ瞬間に大悟したとも伝えられる。との大疑が、はじめて氷解した。別の資料によると、苦の大疑が、はじめて氷解した。別の資料によると、苦の大疑が、はじめて氷解した。

「不生」の発見と深化

れた。

うに語っている。

がなされたのである。 をかいで「一切のことは、これで調う。」と悟った実体をかいで「一切のことは、これで調う。」と悟った実体をかいで「一切のことは、これで調う。」と悟った実体を立れたのである。

(確信) して徹底してゆけば、こと足りると自覚するに心」ともよび、この不生の仏心を信じ、みずから決定を超えた」親の産み付けたままの「不生」を、盤珪は「仏いずれにしろ、取捨分別以前、すなわち「はからい

以前のありのまま)で調和していると。ここに「明徳」

到るのである。「明徳」と「不生」の体験について、盤

珪は次のような鏡のたとえで説明している

六六)。このように明徳とは、ほんらい不生のはたら (聴覚の対象となる) ほどの物を、一念もなくしてお きに他ならないと説いている。 の深さを如来(仏陀)といいまする」(『説法』 (生き生きとした現れ)としるまでにござる。 瞭に対象を把握できること) に通ずるが、仏心の「徳_ のずから見ること聞くことが「明」(無心にして明 らかな徳(はたらき)でござる。人々の心もその如 をのけようとも、 鏡は明らかな物なれば、うつりたるまま、うつる物 「鏡に物をうつせば映る、のくれば(除けば)のく。 目にさえぎり(眼の対象となり)、耳にさえぎる のけまいともいたさぬが、 鏡の明 後編 信心

年(一六五一)、明国より来朝した道者超元こそ、その新しい禅風を開かしめた人物が必要であった。慶安四観察しはじめるが、盤珪の不生体験を証明して、彼にの時代と地域の人々にかなった教化の可能性と方法を必能達はのちに、開悟の地を興福寺として再興し、そ

とき、初めて僧衣をまとったと伝えられる。ここに至た盤珪は、道者に参じるために長崎の崇福寺に向かう人である。それまで俗服を着て自由奔放に修行してい

って形式の上でも盤珪は僧になったといってよい。

崇福寺で道者に拝謁したとき、「お前は真の自己の

問

年に至って「生死の一大事とは何か」と問う盤珪に対己を活用する道を手にしては居ない」と評された。翌歩を進めていない」、また「自己の問題にとらわれて自題には充分に対決しているが、まだ禅の宗旨である一

禅師は「永琢禅人は大事を悟った。生死を超えた漢との筆をもぎ取って地に叩きつけた。そこで翌朝、道者盤珪はすぐさま両手を広げ、何かを書こうとした道者とて道者は「いったい誰の生死のことだ」と反問する。

盤珪は省悟し、三十一歳にして初めて、彼の不生経験年(一六五二)三月二十一日の夜、生死問答を契機にして、道場の第一座に位置づけよ」と命じた。慶安五

が道者によって証明された。

(5)民衆に呼びかける

用せず、時処に応じて直指(まっすぐに真実を指し示す) 常の日本語で易しく語ること、 とになった。盤珪はこれより禅僧として各地に説法を 前版の職となり、 そしてその特色は、 までおれば、万事が調う」と主張するところに尽きる。 珪の宗教的な実践は、「ただ一念不生の霊明な仏心のま のか。ここでは詳説はできないが、いずれにしろ、 興している。また各地の藩主をも教化したが、法を中 大洲の如法寺、 道場としては、 はじめ、「不生」の仏心の実践を勧めるのである。 る牧翁祖牛禅師より印可を受ける。二年後、ぼく背をきょう 心にして、決して権勢におもねるところがなかった。 道者超元との軋轢が原因となり道者は帰国してしまっ 盤珪の「不生禅」と称されるその教えとはどんなも 承応三年 のち盤珪が、 (一六五四) 網干の竜門寺を中心に、伊予 (愛媛県 江戸の光林寺、 三六歳のとき、 はじめて道号の「盤珪」を称するこ 禅の表現を漢語から解放して、 隠元隆埼 公室を 京都山 雲甫和尚の法嗣であ が来朝、 (公式問題) 科の地蔵寺も再 その門下と 妙心寺 を使 根本 H

の差別なく布教したことなどが独創的なものとして挙の禅を提唱したこと、庶民大衆に平等に、しかも男女

中国禅からの解放

げられる。

を担師の語録などは引用せず、だれにでもわかる日常との坐禅をもつとめ、一遍の念仏、また経をも読み、生の坐禅をもつとめ、一遍の念仏、また経をも読み、生の坐禅をもつとめ、一遍の念仏、また経をも読み、との坐禅をもつとめ、一遍の念仏、また経をも読み、との単く手間で、一は慈悲とゆうものじゃわいの」(『説法』後編六四)とはで説いたのである。

く敬い信じられた。それが「民衆禅」と評価される所まりであり、当時のあらゆる身分階層から宗派の別な法は、盤珪の教化が人々の心に浸透してゆくうえで効法は、盤珪の教化が人々の心に浸透してゆくうえで効法は、盤珪の教化が人々の心に浸透してゆくうえで効法は、盤珪の教化が人々の心に浸透してゆくうえで効法は、と理解させ、「よ

以である。

な教化のアプローチは「易行禅」とさえ評される。た。大結制で、盗みの癖のある僧の参加を許したこと、た。大結制で、盗みの癖のある僧の参加を許したこと、た。大結制で、盗みの癖のある僧の参加を許したこと、た。大結制で、盗みの癖のある僧の参加を許したこと、た。大結制で、盗みの癖のある僧の参加を許したこと、た。大結制で、盗みの癖のある僧の参加を許したこと、

をして盤珪の説法の展開のなかで「此処にいる今の一仏心ばかりでござる」(「説法」前編九一十)と強の一仏心ばかりでござる」(「説法」前編九一十)と強調するところは、臨済が、「汝、即今目前聴法底の人(真実の人)」(『臨済録』示衆)と直指するのと全く同じ立場にある。また「馳求(せわしく求める)の心」の立場にある。また「馳求(せわしく求める)の心」のが息にある。さらに盤珪自身は、不生の決定は自力、他人の単への里帰りともなったところに、盤珪禅の不思議がある。さらに盤珪自身は、不生の決定は自力、他力を超えた宗旨であり、その意味から「仏心宗」とも、力を超えた宗旨であり、その意味から「仏心宗」とも、力を超えた宗旨であり、その意味から「仏心宗」とも、力を超えた宗旨であり、その意味から「仏心宗」とも、力を超えた宗旨であり、その意味から「仏心宗」とも、

の真実の灯火は、日本の精神史に不滅の輝きを保って
乾的早く断絶してしまった。しかし盤珪のかかげたそ
表を提唱した盤珪の不生の法脈は、多くの弟子を輩出
義を提唱した盤珪の不生の法脈は、多くの弟子を輩出
表の本生の表が一切の始まり」であると仏教の第一

直接性と媒介性の問題点に関連して

r V

. る。

盤珪の経験の直接性

も自称している。

と呼ばれる。 決定して、人の心肝を見抜く眼が開けるから「明眼宗」

盤珪の経験の媒介性

という大樹からの、ほんの一握りの木の葉がかろうじ 説示と質問者との対話の「聞き書き」で、それも盤珪 参する者には、 級に及ぶ。平座のままで聴衆に対面し、 として把握されるのではないか。 少し考察したい。 て残った状態であった。正しく「みなの衆」のための るものは、盤珪が筆授したものではなく、問法者への で教えを広めた。「説法」とか「法語」として残ってい 大名士族から農民・町人に至まで、当時のあらゆる階 民衆禅」とも評価された。以上のような視点からもう 媒介性という面では、盤珪の場合、「民衆教化の実態 僧俗男女を含めて、同一会座(集会) 盤珪の説法の対象は 道を問うて来

基本資料

盤珪禅師語 録

(鈴木大拙編校・岩波文庫・一九七五)

『盤珪国 師 0) 研 究

、藤本槌重著・春秋社 · 一九七一刊)

"盤珪禅師全集|

(赤尾龍治編・大蔵出版・一九七六刊)

レスポンス

花岡永子

講演下さいました。小林教授は現在も盤珪禅師の研究珪禅師の宗教経験 - その直接性と媒介性」についてごないよりまして、小林圓照花園大学名誉教授は「盤本学術大会のテーマ「宗教経験に於ける直接性と媒本学術大会の

を続けていらっしゃいます。

大拙が「盤珪禅師の不生禅を評価し、 泉を知る直観と洞察力はまったく、たぐい希なるもの され、その頃からの鈴木大拙先生 学校一年生でお寺に雲水 大拙においては 略)との出会いについても書かれています。そこでは "はた織りカビールの詩魂" の付録 二〇一一年十月にノンブル社発行の小林圓照教授著 大拙を大変高く評価されています。また. 「霊性的な自覚の諸相の水脈とその源 (修行者) として掛塔 以下、 (p. 163) には、 妙好人・浅原才 人名は敬称 御り 中

> とカビールの霊性の接点」(p. 168) が隠されていると 市 語られています。 不滅の霊性の<確信>に裏付けられた、浄土教の念仏 剣な〝信〝……と〝称名こそ真実である〝と言った、 も触れられています。カビール禅における「神への真 泣味噌禅」(同書、 ビール (kabir, 1398-ca.1448) 不十分さにも起因することではありますが、大拙が「カ 触れられています。しかし、 (1850-1932)を称揚した」(同書、p. 169)心眼にも p. 169) と呼んだ大拙の不十分さに 禅」を「他力禅、 他面、 その時代の資料の 恋愛禅

たいと願っている。 (本いと願っている。 (本の) でありに通底する「禅」をも含んだ「宗教哲学」から であり視点は、キリスト教からであると同時に、総ての宗教生き続けたいと願っている者である。従って、応答のて同時に諸宗教に通底する「禅」(ないし「禅定」)にさて、司会と応答担当者の花岡は、キリスト者にしさて、司会と応答担当者の花岡は、キリスト者にし

ついて考察した応答を以下に述べさせて頂きたい。応触発されて、「宗教体験における直接性と媒介性」に小林教授の講演内容に賛同し、同時にそれによって

話 会に、 老 0 13 接心に参加させて頂いた。その後は相国寺の梶谷宗忍 九 年 丰 答する私も、 経 b 師 回 間 ij 相 仲秋の名月の夜の) 苔寺や花園大学の坐禅堂で スト教 国寺 に相見後、 験をも考え合わせて、 担当しなければならなかった、 の接心や毎週土曜 また今は亡き天竜寺管長の平田精耕 京都 0) 維摩会や相 0 0 ŕ 夫 副 専門道場で独參し、 牧 0 AS協会主催の妙心寺・霊 師を辞退して、 他 界後は、 国寺専門道場 日の相互参究をも含めた坐禅 以下応答させて頂きたい。 大学勤、 一九七八年から三 またそれを機 色々の艱難辛苦 めと平 の智勝会での 雲院 老 ·行 師主 しての での 会 催 講 0

宗教経験とは

拡大、深化されると③と理解されている)。 互に連関しており、①が拡大、深化されると②、②が者は、宗教経験を以下の三点で考えている。(三点は相宗教経験とは何かという事が先ず問題となる。応答

自覚としての救済経験。
① 真の自己(= 万物に通底する「無相の自己」)の

絶対 言 仏 体性からの愛や慈悲の働きの経験。 そこから湧出してくる超越的次元と内在的次元との一 齬も無い透明な「一」の自覚 (=霊性の自覚) に伴って、 間」と「超越の次元」(絶対の人格としての実体的な神) ア哲学以来、思索の事柄であり続けてきた、「自然」と「人 い得る。 ② 霊性 無の場所である「絶対の無限の開け」 絶対無の神、idea, ousia, eidos 等々)が如何なる齟 (spirituality) の経験。 霊性とは、 また、 「霊性」は の経験とも 古代ギリシ

の愛と慈悲からの呼びかけや出会いによる救いの経験。の働きとしての神」)から湧出してくるアガペーとしてがる自らの立場の零化を否定するという「二重の否定絶対化される事が否定され,而もこの否定と同時に生絶 の 西田における如き絶対無(=自らの立場が実体化・

宗教経験の直接性とは

け や慈悲の生(なま)の経験と理解される。 宗教経験 それとの出会い、 0 直 接性とは、 ない 神 しそのアガペ Þ 14 か 5 0 直接 ーとしての 禅宗が典型的 0 呼 び か

な例として挙げられる。

解されるからである。 各信者の内で信者と一に称名・念仏を唱えていると理 いうのも、 いても、 て嵌まる。また禅宗に於いてのみならず、 深く露わにしている。 盤珪 禅師の「不生の仏心」は、この直接性を極め 媒介性のみならず、 称名・念仏では、 しかし、 更に Iの①②③のいずれにも当 その究極においては仏が 直接性も働いている。 浄土教でも、 浄土教にお I の ① ② لح 7

③ は成就されていると理解され得る。

ある。 と共に働く「働きとしての神」が語られている。 間の魂の内に神の子が誕生する事が述べられ、 しかし、 おいては、世俗性からの離脱 の前での罪」が、媒介性を担っているように見える。 (durchbrechen) キリスト教においては、イエスが、或いは各人の 神性の無(das Nichts der Gottheit)②へと突破 たとえば、エックハルト キリスト教にも、 神も人間の個の魂へと突破して、 宗教経験の直接性は可能で (Abgeschiedenheit) 일목 (ca. 1260-ca. .1328) 💟 出来事 神

> 解されていた。このような直接経験を基礎としてい された宗教哲学とは、 これが一般化、 の道を歩み始めているからである。それ故に、 Unbedingtheitserlebnis) から宗教哲学やキリスト教神学 約性ないし深淵の経験」(ないし無制約的実在の経験 的同一性」へと至っている。 統一へと、 のと合理的なもの」、「形式と内実」③等の二極 ように、「思惟と存在」、「宗教と文化」、「神秘 哲学者のP・ティリッヒ 三二才から 三六才迄の壮年期には、キリスト教神学と、 九二〇~二三年頃のベルリンでの講義に見られる 更には、 合理化されて、遂には普遍化、 両極の、 逆説的な「同一性」であると理 (Paul Tillich, 1886-1976) というのも彼は、 イエスを介した 概念化 「逆説 的 性 なも は、 た

天には、 C・ H・ ラー チョ ヴ (Carl Heinz

る宗教へと向かうように導くと考えられる。

ティリッヒの宗教哲学は、

総ての宗教を、

誠

や現在では上智大学の宮本久雄(1945-)等々の研究者Boman、1894-1978)を経て、日本の有賀鐵太郎(1899-1977)

更には、

二十世紀のキリスト教神学者にして、

宗教

論 係上省略したい によって論究されている hayatology (ヘブライ的 おける例等も挙げられるが、 これは、 時間 非 存 0 在 関

> 丰 0

宗教経験の媒介性とは

罪 や仏 寺 b L 媒介となることもあり得るわけである。 であろう。 るという、 か スト教や浄土教におい からのみ成り立っているのであろうか。 かし、 わたる「霊性交流」における如き、 宗 0 0 の禅宗派の人々とフランスの修道会の人々との長期 禅宗のみに宗教経験の直接性が見られるのではない 意識 教のうちでも浄土教が例として挙げられてい 教経験に於ける媒介性は、 そこには や復活あるい それらにおける宗教経験は、 や仏・ 或いは自らの 例えば、 菩薩 人間 禅宗に は 0 0 側に ては、 本願が媒介となってはい 人間 罪悪の許しを願うという無限 おける、 0 おいても、 罪の意識 前者ではイエスによる贖 般的にはキリスト教 真の自己に目覚め はたして媒介性 出会いや対話 花園大学や天竜 が、 仏教におい 成る程、 後者では る。 丰 る L 罪 1] が 7

> ろで、 パト スが 開かれてくるとの自覚の段階には達していない うに、 元の一体性から湧出してくる霊性は働 元からの 事 İ 情 ル その段階は、 は、 超越の次元の スがなければ、 熱がなけ 主体 主体的パトスの内では、 ケゴー S・キェル 媒介性の働きも開けてはこない。 的な情熱がなければ、 j n ば、 (Søren Kierkegaard, 1813–1855) 超越の次元が人間 前では零に等しいとは言え、 ケゴー 媒介 超越の次元が決して開けてはこな 性 ルが語る通りである。 の働きも開 自然と人間と超越の 神や仏等の の側に向こうか 11 け てい 得 主体 な が語 超 る。 主体 的 越 とこ L るよ パ 0 S 次 的 か 次 1

13

ŋ 人間 としての愛も慈悲も経験され得ない。 が生ずることもなけ であっても主体的 能である。 0 逆に、 主体的パトスとしての無限 宗教経験の直接性には常に同時に媒介性が働き の主体的パトスは零にしか値しない。 上で述べた宗教経験に於ける直接性も、 無論、 パトスがなければ、 神や仏という超越の次元の前では、 いれば、 霊性も湧き出ず、 の情熱がない限 真の自己の自覚 以上の論究によ しかし、 ア ŋ ガ 不可 各個 1

も働いていることが理解され得るのである。また逆に、宗教経験の媒介性には、常に同時に直接性

宗教経験に於ける直接性と媒介性

言教経験に於ける直接性と媒介性」の問題には、「他 「宗教経験が、①②③で述べたように真の自己に目覚宗教経験が、①②③で述べたように真の自己に目覚 がてこれに生き、霊性に生きて、絶対無から湧出して めてこれに生き、霊性に生きて、絶対無から湧出して めてこれに生き、霊性に生きて、絶対無から湧出して がる。これら二極性の根源に開けている、つまり 他力と自力の根源に開けている「根源的いのち」の働き、 他力と自律の根源に開けている神律(ないしは仏性即 他律と自律の自然法爾の働きないし絶対無なる神の働 き)と理解されるのである。

宗教経験には ①②③が主要な事柄として含まれてい媒介性の方が前面に出てくることもあり得る。しかし、、出会いの人物や書物の影響によるものも含めての越の次元や人間の側の罪悪意識等の媒介性だけではな対論、宗教経験には直接性が前面に出る場合や、超

され得るのである。

応答を終えたいと思います。生の仏心」が学ばれ得ました事に、感謝申し上げて、生の仏心」が学ばれ得ました事に、感謝申し上げて、最後に、小林教授のご講演を機に、盤珪禅師の「不

註

1

小林圓照著『はた織りカビールの詩魂』(ノンブル社、二○一一年、一頁)によると、カビールは、社、二○一一年、一頁)によると、カビールは、とを自然に統一しうる原体験を得ていたということを自然に統一しうる原体験を得ていたということである。

Quint, Bd.I, (Kohlhammer Verlag, 1986), S. 361. P. Tillich では、内容(Inhalt)は一般的な意味での「内容」を、内実(Gehalt)は、「無制約者経験」或いされ得る。Cf. Tillich, Gesammelte Werke (= GW) xII, SS. 333-584.

3

2

Cf. Meister Eckhardt, Die Deutschen Werke, hrg.von Josef

討 議 I

安永

司会 花岡永子

て盤 聞く禅だと言って、そのように白隠禅と対比し 禅というのは話を看る禅ですが、聞話禅は話を に対して盤珪の聞話禅という風に言う人がおら 花園大学の安永です。 の香が鼻を撲つ」というような「聞声悟道見色 して、その大疑団を長く抱えておられて、 もありました「明徳」が一つの大疑団になりま プロセスを考えてみますと、先ほどのご発表で わたしは思うのですが、 れます、松岡正剛という方がそうですが。看話 たいのですけれども、まず一点。 発表をありがとうございました。 の転機というものが、 珪禅を評価する流れがありますけれども。 小林先生、 盤珪禅師が大悟に至る たとえばこの「梅花 白隠の看話禅 二つお尋ね 大変貴重なご その

者は、 に なのです。ご承知のごとく五家七宗というよう 禅しか持てないのではないかと思っている次第 したち日本人は臨済と曹洞の禅、 ともあるのでしょうけれども、 まったのは、もちろん後継者が育たなかったこ それからもう一点は、盤珪禅が結局途絶えてし ということをお尋ねしたい 継者を育成して自らの法の永続化を図ったのか 用いなかった場合にどのような過程をもって後 をお尋ねしたいのが第一点です。所謂、公案を 継者の育成にどのような方便を用いたか、それ 民衆に向けて平話で優しく説いたと同時に、 ればなりませんから、 ないかと思います。そういうふうな体験をした に至るプロセスとなんら変わりのないものでは ます。そうなりますと、 明心」のような禅体験として評価できると思 中国では非常に様々な個性溢れる禅が花開 必ず体験の客体化という方向に行かなけ 盤珪禅師の場合、 白隠禅の大疑から大悟 のが、 個人的にはわた 公案禅と黙昭 第一点です。 一般の 後

ありがとうございました。わたしは花園大学でですが、上記二点にお答え頂ければと思います。っておりまして、わたしの勝手な思い込みなので二種類の禅しか持てないせいではないかと思

ますね。これは日本人のメンタリティーのせいろと個性溢れる禅が一代で終わってしまってい

ないのですが、記録も残っていないようなので のですよね。わたしもしっかり調べてわけでは った方法をどのように用いたかも定かではな 公案以外でも、伸びる素地のある者に対して違 かってないのではないかと思います。それから がどのような公案を用いたかというのは良く分 も二、三でております。しかし実際には、盤珪 では何がしかの公案を用いたと、そういうもの 育をしたということが言われていますし、そこ う特別な場所を作りまして、弟子たちに特訓教 大洲にある富士山の崖の山ぎわに、奥旨軒とい に関することですが、愛媛の山奥といいますか、 ずそれを基点として考えますと、最初に後継者 回の発表は非常に忸怩たる思いがあります。 が出発点でありますから、それを考えると、 ですけれども、やはり第一義の禅経験というの 講座も禅に関するものを敢えて避けてきたわ 華厳とかインドとか他のところに行って、また 禅学を専攻した者ですけれども、 研究としては

曹洞禅しか残っていない。盤珪禅とか、

三とか、雲居希膺とか、梅天無明とか、

いろい

ができなかった。ですから、現在日本に臨済と

てしまって、念仏禅というのを受け入れること人はどういうわけか禅と念仏を完全に切り離し

中国では禅と念仏が融合したわけですが、内実は白隠禅に変わってしまいました。

日本

わけです。たとえば、宇治の黄檗山に念仏禅と本人のメンタリティーのせいではないかと思う禅だけしか残らなかったというのは、これは日

いうのが伝わりましたけれども、百年あまりで

きましたけれども、

結果日本には臨済と曹洞

0

すが、 本でも復活できる可能性もあるのではないか と一緒にするような中国の流れは、 問題です。 意味で、盤珪さんが公案を用いたことは事実で ればダメなのではないかと思います。そういう のです。その力は秘めた形で長年禅者たちが培ったのです。 案体系によって、今までの公案の扱いを新しく らないことだと思います。他方、白隠さんは公 どのように用いたかという点は、 通じる「一行三昧」の現代的把握によって、 第二の点ですが、これは日本人のメンタリティ してははっきりと記録には残されていません。 っかりと捕まえて、きちんと弟子に提示しなけ 白隠さんが公案の機能を復活させたと見ている 日本人に合うように蘇生させました。わたしは った公案の中にあって、その力を禅師たちがし の問題ですが、これはわたしにはわからない しかし、公案を用い 弟子に対してどのように用いたかに関 場合によっては黄檗禅のような念仏 た事実は確かですが もう一つ分か 浄禅双方に Н

真宗が強い中で、多くの民衆が盤珪さんのとこ 楽しかったと思います。特に、 息づかいを感じることのできた人たちは非常に と思います。 規制されていましたから、それも理由の一つだ してはその当時新しいお寺を開くことができず 代というものもあると思います。 のを守るということに関しては、その当時の時 さが残っているような気がします。伝統的なも 四国の人の律儀さというか、きちんとした純粋 わけですが、丸亀藩の飛地であった網干に かと思います。 というご指摘と重なるところがあるのではな るということは、日本人の持つメンタリティ す。また、日本人が伝統的なものをしっかり 展させてきておりますので、そこに禅が割り込 流れはしっかりと念仏の世界を独特な仕方で発 と思っております。 んでゆくことはできないのではないかと思い いずれにせよ、当時の盤珪さんの 盤珪さんの父親は四国生まれな ただ問題は、 播磨地方は浄土 盤珪さんに関 現在の念仏の ま 守

のようなお答えでよろしいでしょうか。力があり、盤珪さんの力と言いますかそのようなものは真似できないものがあったのではないなと思います。答えになりませんけれども、こかと思います。答えになりませんけれども、

の花岡先生のコメントの中でも自力と他力を包めた の花岡先生のコメントの中でも自力と他力を包 の花岡先生のコメントの中でも自力と他力を包 の花岡先生のコメントの中でも自力と他力を包 をいうときに、わたしが注意したいのは、今日 というときに、わたしが注意したいのは、今日 というときに、わたしが注意したいのは、今日 というときに、わたしが注意したいのは、今日

してどういう執着が出てくるのか、他力に対してどういう執着が出てくるのか、そういう負のでされて、初めてそういうものが出てくるのでまされて、初めてそういうものが出てくるので味でおっしゃっているのだと思うのですけれども。安永先生は日本人のメンタリティーとおっしゃったけれども、小林先生がおっしゃった播磨での盤珪禅は真宗にとっても大変なことだったと思うのです。

小林 これは本当に大変なことだったと思います。

武田

そうだと思います。わたし自身も鈴木大拙のお書きになられたご著書を読んで、念仏の深いところまでご指摘を得たように感じております。 深く読ませていただいております。宗教の多元という問題の中で、わたし自身もその問題を考という問題の中で、わたし自身も谷木大拙のお

ことを本来は一つだというところで、自力に対りますが、ただ西田幾多郎も自力と他力という括したという表現で花岡先生はおっしゃってお

て本当に個たりうるところに、「相通ずる」の りに言いたくないのですけれども、 はなくて、 宗派がある、 教も仏教もイスラームも、 たらすでに仏教の立場になるのでわたしはあま ン・ヒックが言っているような包括主義的にで 謂わば華厳的というか、華厳と言 あるけれども個が個として、ジョ 仏教の中でも色んな 個が個とし

ですしね。もう少しそこのところを丁々発止で 的に否定されるという話もあります。そこのと ということ、たとえば煩悩を具足している凡夫 おられるのか。 よりも空性に陥った者の方が仏道の修行が徹底 っておりまして、しかもレスポンスが花岡先生 ころを安永先生と小林先生がどのように考えて 所謂般若でも空性的な絶対的に否定される わたしは素晴らしい対話だと思

教えていただければと思います。

小林 盤珪さんの言い方としては「癖」(気ぐせ)で

すね、 きるのだと思います。 が実践的に「不生」の経験という仕方で体験で 合はそれぞれ個々の癖をどう抜くかという問題 には否定を通して蘇ると言いますが、盤珪の場 原点に触れてくるといいますか。それは一般的 念仏なら念仏の癖を抜くと、禅も念仏も超えた いい意味でも悪い意味でも、禅なら禅の、

花岡 私の方から一言だけご質問にお答えしておきま

か空とか言ってしまうと違うものになってしま 意味があると思います。それをすぐに絶対無と

方は、無にも等しいけれども絶対者の前では主 いるのではないかと思います。 ろで禅が自力で生きている印象を世間に与えて う点だと思います。これができないというとこ いということはほとんどの人にできない、とい う、しかし百尺竿頭で死に切らなければならな 図で言えば第七図のあたりで天狗になってしま イナス面になるということですが、それは十牛 す。自力と他力のことでございます。自力でマ それから他力の

小林

わたしも聞きたいと思います、肝心なところで

是非お話頂きたいと思います。

として非常に重要な問題だから、日本人のメン

タリティーと言った時にどういうことなのか

し訳ありませんが、これでお答えとさせて頂きうなマイナス面があるかと思います。一言で申ない。無気力のまま救われようという、そのよ体的な情熱をもって、という時にそれが出てこ

安永

たいと思います。

八木誠一 安永さんが大変面白いことをおっしゃった

の中に入るんじゃないですかね。しかし癖は癖の中に入るんじゃないですかね。しかしいないということは、これは日本人のメンタリティーに関係があるんじゃないかと、これは非常に気になるごあるんじゃないかと、これは非常に気になるごめるんじゃないかと、これは非常に気になるごので質問させて頂きたいと思います。日本人のので質問させて頂きたいと思います。日本人のので質問させて頂きたいと思います。日本人のので質問させて頂きたいと思います。日本人のので質問させて頂きたいと思います。日本人のので質問させて頂きたいと思います。日本人のので質問させて頂きたいと思います。

ございますので一つよろしくお願いします。

ど申し上げましたのは、皆さま方もご承知のように、日本人ほどシンクレティズムと言知のように生まれた時には神社に行って、結婚するように生まれた時には神社に行って、結婚する時には教会へ行って、最後にはお寺にお世る時には教会へ行って、最後にはお寺にお世した念仏禅を支持できないのはなぜかというのした念仏禅を支持できないのはなぜかというのした念仏禅を支持できないのはなぜかというのした念仏禅を支持できないのはなぜかというのした念仏禅を支持できないのは、皆さま方もご承わたしが申し上げましたように、最終的には念仏と禅

田先生にお伺いしたいのですけれども、自力のリティーと申し上げましたけれども、これは武は宗教混淆的な宗教風土、仮にわたしはメンタが融合して民族宗教的なものになった。日本人

ていると思うのです、これは手段方便としての白隠慧鶴と所謂臨済禅者は自力の念仏は支持し念仏と他力の念仏と申しますよね。ですから、

道的なものがそこに入ってきているからでは 禅と默照禅しか持てないのか、と。これは、 包括的な日本人がなぜ禅に限っては厳密に公案 考えている疑問なのです。これだけシンクレテ はないかと、わたしは思うのです。お答えにな 常に禅を痩せたものにしていると、わたしは思 らず、二種類の禅しか持てないというのは、 禅とか、雲居さんの念仏禅とか います。その二つの種類の禅、 いるところが、特に日本の臨済禅にはあると思 いかと、 の禅しか持てないというのが、わたしがずっと っているか分かりませんが、日本人が二つ種類 っております。それは現代の日本の禅の不幸で の仁王禅とか、多種多様な禅があるにもかかわ 念仏というものに関してはひとつ一線を引いて ィズムな宗教混淆的なものを持っている、多様 念仏として見た場合に。しかし究極的に他力の ケとハレという二つのものを対称的に見 わたしは思っているのであります。 盤珪さんの不生 鈴木正三さん 非 神

安永

禅に本質というものがあるとすればですが。

のが日本の現在の禅の状況ではないかと思いま的な世界が出てくる、それが悪く作用しているおっているのではないかというのが、わたしのわっているのではないかというのが、わたしの

八木誠一 その日本的なものというのは、禅の本質と

す。

八木誠一 とにかく、禅本来とは違うものだと考えているのか。

は、わたしはちょっと違うのですが。 が多様に変化してゆくという風に見るお立場ともの、あるいは何か形的なものがあって、それ安永 先生には申し訳ないのですけれども、禅本来の

八木誠一 僕も言い方が下手なので、言いたいところ

えなのか。 らもっと色々な宗派があっても良いというお考 ますから。けれども、お分かりでしょ、 が下手だとなると直接性と間接性の問題になり を汲んでいただきたいのですが。お前の言い方 たら本当はシンクレティズムみたいなのが出て こないとお考えなのか、あるいは禅本来だった 禅だっ

安永 はい、そのような多様性に禅の生命的なものが あると思いますから、 先生のお考えの通りだと

八木誠一 そういう意味で、さっきのメンタリティ と関係あるのではないかと聞こえたのですが。 ないのは本来おかしいので、それが日本人の ということが問題になった。つまり、二つしか

禅の矮小化ということになったのではないかと そうですね。ですから、ある意味日本において

八木誠一 矮小化の原因というか、矮小化の本質とい

うか、それについてどうお考えですか。とても

どうでしょうか、これはもう少し時間をかけて していったかということと非常に深く関わって す。これは将来的に、禅キリスト教がどう発展 考えてゆかなければならない問題だと思い 面白いからお伺いしているのですが。

安永

八木誠 確かに禅キリスト教の発展と深く関わって

くる問題だと思います。

くる問題だと思います。

上田 とも関係すると思いますが、大局的に見れば黙 黙照禅と看話禅、 それをどう見るかということ

ていると思います。 います。それが問いに対する現実の答えになっ 歩んでいる人には、道は非常に多種多様だと思 照禅と看話禅となるけれども、 言葉の上での答えをどうす 実際に禅の道を

生き方の中での自分だけのあり方、それが禅と と関わり、社会と関わり、 実際の自分の行の中で、人生 世界と関わっている

るというよりも、

武田

おうことになってくるだろうと思います。思います。言葉で言えば、黙照禅と看話禅といる人には道は実に千差万別だと思います。でうことになってしまいますが、実際に修行している人には道は実に千差万別だと思います。

派あると言われておりますが、宗派というセク **榮先生に四年間ご指導を頂いた時には、** を卒業論文や修士論文に入れたら欠点がついて とえば、わたしが学生時代の頃に金子大榮の名 学会はありますけれども、本当に真剣になって がなされていません。「真宗連合学会」という 真宗もですね、宗派が分かれておりまして、 わたし自身が大谷大学で曽我量深先生と金子大 いたわけですよ。曽我量深もそうなんですね。 お互いが対話するということはありません。 ごく感動した訳です。そういう場合に、 えば東本願寺と西本願寺といった場合でも対話 真宗十 ものす た 例

なると思うのです。わたしは三十年間この学会

トの うものを仮定してしまうと対話しなくても良く ように固定化されてしまって、 将来に向けて考えたときに、ジョン・ヒックの 方が良いと思うのですよね。と言いますのは、 真宗とはこういうものだと、固定的に考えない 話と言った時に、禅とはこういうものだ、浄土 が大切だと思います。他宗教における宗教間 いうものに対する自己批判と言いますか、それ 立てられているわけですから。ですから、そう 基盤として所謂「仮偽判」、教判というものが よね。その当時ただ外教とは何かということを にリバイズされるとわたしは思っているのです 上人がもし現在おられたらそういうことを大い 道門を仮として、外教というのが偽だと。親鸞 実の宗教なのかということですよね。それで聖 とを非常に鮮明に打ち出しております。 上人は「二双四重」といって真仮偽判というこ 問 一題と教義の問題ですね。たとえば、 絶対的な一とい 何が真 親鸞

カブが「Beyond Dialogue」という書物の中でも 武田で大変勉強させていただいたことは、ジョン・ 安永

とが非常に大事だと思うのです。この点はどうなく聞話だと言うのですが、「聞く」というこなく聞話だと言うのですが、「聞く」というこなく聞話だと言うのですが、「聞く」といるかをカプセルに入れて、相手が何を言っているか言っていますけれども、自己の属している宗派言っていますけれども、自己の属している宗派

否定するわけです。そういう状況の中で、いかし本願寺派の教学の上の方では徹底的にそれを

ということが重要になっているわけです。

しか

た。

でしょうか。今の真宗の海外仏教では非常に禅

ぜ二種類の禅しかないのか、それは宗派としてタリティー、シンクレティシズムという中でな生にお教えいただきたいのです。日本人のメンに対話がなされるかということを根本的に問うに対話がなされるかということを根本的に問う

ということですよね

思いましたが。実は、不生ということに関しま

気永 宗派もそうですし、行もそうです。

はないですか。ね。けれどもそれよりは禅の方が緩やかなんでぬ出り、浄土真宗と同じことが起こっているわけですよ

武田 やはりそうなのですか、ありがとうございましことは日本では非常に稀なことでございます。 こにおられますけれども、このように同席する

田中 キリスト教との関係でコメントさせてください。わたしが今北洪川の『禅海一瀾』というのに入っていました。これは西田も非常に影響を受けたものですが、ただ今北洪川の場合は「キリスト教は邪教である」と言うのに対して西田はキリスト教は邪教である」と言うのに対して西田はキリスト教との関係でコメントさせてくださ

小林

これは盤珪さんが言ったのではなくて、その周

のよう」だと言われたのか、と。

れは仏教ではないと、霊魂の不死なんて言えば すね。たとえば、不滅ということを言ったらこ だとどうして言われたのだろうか、と思うので

ね。ただ不生ということで、どうして「切支丹

たとえばウパニシャッドのアートマンの教えで これはどういうことなのか。「外道」というのは だれも理解せず、「外道か切支丹のやう」に思 を「不生」なるものとして説きはじめたころは によれば、盤珪が、若い自分に、自覚した正法 非常に面白いことが書いてあります。「『説法! われ、恐れられて近寄らなかった」とあります。 して一点だけですが、小林先生の参考資料Aに

田中

りわれあり」とか「神が天地を想像する前の光 すのは、鈴木大拙が「アブラハ 大きな問題だと思います。ただわたしが 端視されてきたという歴史があります。これ し正統派の教義の中では、そのような見解は異 地下水脈のようにあったように思います。 うことは体験の事実としてはキリスト教の中に はっきり言いました。ですから、「不生」とい れたものでないものがあると、エックハルトは キリスト教の場合でも、霊魂のうちには、 解しようとしたのだと思います。 の考え方を持って、それを盤珪に当てはめて理 支丹」というのもその当時反感を持っていた人 者という受け取り方でしょうし、ここで言う「切 人々から見た視野です。「外道」というのは ンドまで遡らずに、 日本語での道を踏み外した ムのありし先よ 思 しか 造ら ま

不滅の縁起を説くわけですから、外道とは言え

滅でしょう。ただナーガルジュナも不生にして

しょうか、アートマンはもちろん不生にして不

ないかもしれませんが、ただ「切支丹のよう」

は当然その当時の江戸の混乱期における一般の 辺の盤珪さんに対する受け取り方ですね。それ

す。

生のご講演をこれで終わりにさせていただきた ありがとうございます。それでは時間になりま したので、盤珪禅師と同じ四国ご出身の小林先

いと思います。

り上げられた時に、また問題にしたいと思いま ます。これは後でエックハルトを長町先生が取 の場合に、ここが一つ大きな問題になると思い 教義の中核にあると思います。ですから、対話 のには適応されない、というのがキリスト教の ものですから、「不生」というのは神以外のも に批判されてきたし、われわれの魂は造られ ますが、キリスト教の神学の中では、これは 伝統の中にはそれに対応するものがあると思い だと思います。ですから、キリスト教の霊性の の「不生」ということを念頭に置かれていたの を誰が見ていたのか」と言う時に、おそらくこ た